

中で遮ることを恐れて、談話を止めた。その他の人もみんな黙った。会の中心点が始めて出来上がった』この時点で、浪漫派と自然派の論点が設定された。

まず、「画家も根気仕事だが、物理のほうはもっと大変なようだ」と云う原口さんに、野々宮さんが「画はインスピレーションで描けるからいいが、物理の実験はそうはいかない」という。それに対して原口さんは「今どきの画家はインスピレーションだけでは書けない」「小説だってそうだろう」と小説家に振る。ここで文壇に本当の「自然派」の少ないことが分ると同時に、漱石自身がインスピレーションだけで書いていないことが分る。小説は「光線の圧力は自然のままでは見えないから、それを見るための装置を開発して目に見えるようにする」物理学のようなものであるから浪漫派である。しかし「装置を開発した後は、観察するだけだから自然派でしょう」と物理学者が云う。「すると浪漫的な自然派ですね。イブセンのような」と博士が比較を持ち出す。そこへ「イブセンの劇は、物理と同じ位の装置があるが、その装置の下に働く人物は自然の法則に従って動くとは限らない」と批評家が云う。ここで広田先生が補足的反論をする。『そうかも知れないが、こう云う事は人間の研究上記憶して置く可き事だと思ふ一即ち、ある状況の下に置かれた人間は、反対方向に働き得る能力と権力を有している。と云う事なんだが』その発言の裏付けは漱石の「断片」に見られる。それを現代風の言葉に替えて簡略にまとめると、以下のような内容である。

「人間の普通の活動を陳腐として、異常の活動を写そうとするときに、その異常活動を可能にする **situation** (立場・場所) が入用である。この **situation** を作るのが、一つの目的である。その目的の活動は、自然を欠いても、無理でも仕方ない。思い通りの **situation** になればよい。人間はまとめることが好きである。自然は存外まとまらないものである。だらしのないものである。これをまとめたがるのが人情で、その人情を満足させるときには、不自然になることがある。それでもまとめることを好む場合がある。したがってまとめるためには、作中の人物の自由行動を束縛することがある。圧制が必要な場合がある。無理にでもまとめる必要がある。まとめるためには人事上、一人の権力に自己の自由を委任することが必要となる場合がある。(孔明や正成の戦略は人工的なものであるが結構である) 個人主義の世界にはまとまりがつかないことが多い。まとまらなくても自由行動が良いという気になる。従ってまとまらないことを見聞きしても左程気にならない。この傾向は小説にも当てはまる。読者は小説にまとめることを要求しなくなる。作家も無理にまとめようと思わなくなる。従って作中人物を、その性格に応じて自由自在に働くようにする。小説の内容はアレンジメント・フラワーのようなものである。AはAで面白く、BはBで面白いのは結構。Aがつまらなくても、Bに添えることで面白くなれば結構。AもBも面白いが、二つ並べると互いを制するのはまずい」この内容は『三四郎』の予告文に反映されている。

その『三四郎』の予告文の内容を簡略にまとめると「田舎の学校を卒業して東京の大学に入った三四郎が新しい空気に触れ、同輩や若い女に接触していろいろに動いてくる。手間はこの空気の中に、これらの人間を放すだけである。あとは人間が勝手に泳ぎ、その空気に読者も作者もかぶれてこれらの人間を知ることになると信ずる。もしかぶれ甲斐がなく、知り映えのしない人間だったら諦めるほかはないが、それでも書いていることは尋常であって、摩訶不思議は書けない」これが作中の次の会話に反映される。『「じゃ、ある状況の下に、ある人間が、どんな所作をしても自然だと云う事になりますね」と向うの小説家が質問した。広田先生は、すぐ、「ええ、ええ、どんな人間を、どう描いても世界に一人位はいる様じゃないですか」と答えた。「実際人間たる吾々は、人間らしからざる行為動作を、どうしたって想像出来るものじゃ

